

平成 28 年度

夏期研究協議会「上野フィールドワーク」報告

製図分科会 主査 吉城 守
(埼玉県立春日部工業高等学校)

開催日：平成 28 年 7 月 28 日（木）・29 日（金）

場 所：東京都・上野公園付近

内 容：

7 月 28 日（木）

9：30～9：50 受付

10：00～10：10 開会行事（東京文化会館会議室）

10：10～11：00 講義

「国立西洋美術館～コルビュジェと 3 人の弟子」

11：00～12：45 見学 1

（国立西洋美術館、東京文化会館、東京都美術館）

12：45～14：15 昼食・移動

14：15～16：45 見学 2

（国立近現代建築資料館、旧岩崎邸庭園）

16：45～16：50 諸連絡・解散

7 月 29 日（金）

9：40～10：00 受付・諸連絡（東京文化会館会議室）

10：00～10：30 講義 「上野の杜の建築群について」

10：30～12：35 見学 3

（東京文化会館、東京国立博物館本館、東洋館、表慶館、法隆寺宝物館）

12：35～14：00 諸連絡・昼食・移動

14：00～15：40 見学 4

（国立国会図書館・国際子ども図書館、東京国立博物館黒田記念館）

15：40～15：45 諸連絡・解散

参加者：29 名（1 都 12 県より）

今年度は製図分科会担当で、夏期研究協議会を実施いたしました。

近代建築史に名の残る作品が多い上野公園を中心に、専門家による講義と解説を受けながら建物を見学することで、有名建築家たちが建物に込めた建築理論やデザインについての理解を深め、今後の建築のあり方について考えることを目的に「上野フィールドワーク」と題して、スタジオM2の代表で東京造形大学講師の鈴木実先生を講師に招き、世界遺産に登録された国立西洋美術館はじめ、上野の杜の建物見学を中心に行いました。1都12県より29名の先生方にご参加いただきました。参加された先生方には、時間や見学先の変更等ご迷惑をおかけした部分もありましたが、アンケート結果にもあるように、東京文化会館のバックヤード等、普通では見学できないような場所も見学でき、有意義な研修会になったのではないかと感じています。

最後になりますが、全面的にご協力いただきました上野観光連盟の茅野雅弘事務総長様、大坪京市様には大変お世話になりました。改めてお礼を申し上げます。また、お忙しい中ご講義並びにご案内いただきました鈴木実先生に感謝申し上げます。



■アンケート結果

1. 見学や講義内容はどうでしたか？

・非常に良かった [19] ・良かった [2] ・ふつう [0] ・やや不満 [0] ・不満 [0]

2. 配布資料（東京建築さんぽマップ含む）はどうでしたか？

・非常に良かった [16] ・良かった [3] ・ふつう [1] ・やや不満 [0] ・不満 [0]

3. 見学で良かった場所を3箇所上げてください。

- ・国立西洋美術館 [16] ・東京文化会館 [14]
- ・旧岩崎邸庭園 [9] ・国際子ども図書館 [5]
- ・東京国立博物館（本館、東洋館、法隆寺法物館含む） [7]
- ・国立近現代建築資料館 [2] ・東京都美術館 [1]
- ・見学先全て [1]



4. 研究協議会全体を通して、ご意見・ご感想をお聞かせください。（一部抜粋）

- ・今回の日程は良かったと思います。見学時間や移動なども無理なくできました。
- ・今回は講師の先生が見学先とマッチングしていたと思います。最初に参加者の方と仲良くなれるようなグループワークなどがあると、知り合いになりやすかったと思います。
- ・あらたな視点で有名建築を観察する良い機会となりました。先生方との交流も楽しいものです。来年の企画が今から楽しみです。
- ・通常の見学よりも丁寧な解説のおかげで、大変勉強になる内容でした。今までに見学したことのある建物でも視点が変わるだけで、内容濃く見ることができるとあらためて感じました。
- ・今回学んだ内容を日々の学生指導に活かしていきたいと思います。また更に上野という場所が好きになりました。
- ・準備、運営等多岐にわたり、大変お疲れ様でした。参加している方々に対して、興味関心を持てる工夫がされており、大変有意義な時間を過ごすことができました。
- ・過去に何度か見学したことのある所であった。その時は建築的な知識がなく見学をしていた。今回は鈴木先生の講義案内を通して見学することができ、とても見応えがあり有意義な見学ができました。
- ・暑い日にも関わらず、講師の方が丁寧に分かりやすく説明して下さり、良い研究協議会でした。
- ・初日の講義が大変分かりやすく、それぞれの建築物の見るポイントが良く分かった。
- ・美術館の普段見られない収蔵庫や荷解き、搬入口などが見られると良かった。
- ・見学の時間がもっと欲しかった。東京文化会館は大ホールを見たかった。でも青の階段が使用できて嬉しかったです。
- ・個人的には、多少の変更はサプライズっぽくて良かったです。大変楽しませていただきました。
- ・今回の研究協議会を通して「誰でも簡単に見学できる場所が東京にもあるんだ。」と知れる良い機会になりました。他県の先生方との交流を深めることができ、充実した2日間になりました。
- ・見学先が上野周辺だったので、移動時間が少なく見学時間が長くて良かった。個人会員参加でしたが、会員校の方々との交流ができて、楽しく研修ができたことに感謝いたします。
- ・若手教員の参加を期待します。
- ・建築を見学してまわるだけでなく、建築物に関するエピソードや建築家の裏話などを聞け、とても楽しく建築の歴史を学ぶことができました。生徒にもフィードバックしていきたいです。

※アンケートのご協力ありがとうございました。